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当代最畅销古典歌唱家献礼欧洲杯和伦敦奥运会，发行新唱片《颂歌》

罗素·华生 站在舞台，就为唱到最高音符

新京报：先说说这场演
唱会，还有你的巡演，怎么
样？

罗素·华生：对我来说，
站在巡演的舞台上是我生
活中最爱的事了。除此之
外，我还很喜欢在舞台上为
观众们表演，让他们感到快
乐。这是我非常非常享受
的事。

新京报：你之前的专辑
创造了多白金的销售纪录，
对于这张新专辑有什么期
望吗？

罗素·华生：我尽量不
给自己设定期望，因为我觉
得人们为自己设定了太多
的标准。基本上我都会失
望。对于这张专辑，我唯一
的期望是在自己身上。我
想把这张专辑视为一份长
期的作品。到目前为止，我
们完成了在国内古典音乐
榜单的五项第一。

新京报：这张专辑是你
自己的想法，还是公司的定
位？这与你之前的专辑太
不一样了。

罗素·华生：正因为它
是与上张专辑完全不同的
风格。我一直坚信多样化
才是生活的趣味，这张专
辑与上一张是完全不同的
类型界定，并且都是由交
响乐团伴奏，应该说，运用
了更多的“跨界”概念。交
界在古典音乐的边缘，音乐
构建风格又有着流行音乐
的感性，演唱的嗓音也有从
古典式唱法与流行唱法的
交替。当然这张专辑会很
特别，但是我很可能下一张
专辑又会采用更广泛的手
法，同时吸取上两张专辑的
理念。

新京报：你是指组合意
大利风格与英式风格？

罗素·华生：是的，这种
组合的风格也是我的起始
点。我最初的两张专辑，同
样运用了经典古典音乐类
型与流行音乐的结合。

新京报：这张专辑非常
英国化。你觉得其他国家的
粉丝会理解整张专辑音乐如
此爱国和英式的诠释吗？

罗素·华生：对，这就是
问题所在。有意思的是，我
的上一张专辑，是在罗马录
制，用意大利语演唱，也被
视为意大利的类型，但是
在英国发售。音乐有着它
神奇的力量，它的核心就
是它本身即是一种通用的
力量，不管你是在亚洲，美
国还是英国，如果你特别
喜欢一类音乐，演唱的语
言并不重要。如果它是好
的音乐，你就会喜欢它，很
多购买我上一张专辑的人
拿回家听后都认为那是非
常棒的音乐。音乐就是通
用的语言。

谈新专辑

跨界古典与
流行音乐 新京报：当你生病时，有

没有过很坏的想法，或者变
得十分抑郁？还是你一直相
信自己能够挺过去？

罗素·华生：当然我有过
认为万事昏暗、看不到光明
的时候，因为我经历了许多
动荡，不止一次而是两次。
当你有过那种改变你人生的
经历之后，不可避免地会心
情低落。另一个问题是，那
个肿瘤在我的垂体生长，垂
体是调节内分泌的器官，所
以我的激素分泌也被打乱
了。那时，我的身体状况一
团糟，也会有一段时间感觉
十分疲劳、抑郁。

新京报：你现在气色很
好。我看到有报道说，切除
肿瘤的手术反而使得你的声
音变得更好了，这是真的吗？

罗素·华生：是的。肿瘤
当时长在这里，因为长得太
大，它穿过了我的鼻骨进入
并堵塞了鼻腔通道。所以把
肿瘤切除之后，（深呼吸）
啊！

新京报：你的声音就变
得更好了？

罗素·华生：这个部分
打开了。我的声音原来比
较集中在鼻腔部分。还有
一点就是，我生病时没有
只 躺 在 床 上 等 待 病 情 好
转，而是学习了很多。我
读了很多关于声音结构、
歌唱技巧的书，也安排了
声乐辅导课程。

我付出了很多的努力才
恢复到现在的水平，那真的是
很艰难的过程。不仅仅是技
巧的方面，身体方面也是其
一。就像足球运动员一样，歌
手也有这类的问题。为什么

一个水平很高的足球运动员，
突然间再也无法破门了？为
什么？是信心的问题。唱歌
也是一样，同样是信心的问
题。站在舞台上，飙出高音，
都需要信心作为支撑。

新京报：那你现在无所
畏惧了？

罗素·华生：是的，我站
在舞台上，就是为了唱到最
高的音符。

新京报：术后第一次站
在舞台上，紧张吗？

罗素·华生：会的，我那
时在日本的东京，回归后的
第一场演出。我走到台上，
百感交集。

新京报：你哭了吗？在
舞台上？

罗素·华生：是的，哭得
很厉害。这场危及生命的经
历会带给你改变，改变你的
视野与对周围事物的感激之
情。我现在看待世界的角度
与十年前完全不同，之前我
就是“嗨，随便！”。开始表
演事业的前一两年，我就像
是一只摇着尾巴的小狗，

“哇！这些都太棒了！看这
个！”之后的两三年，可能现
在也有一些，就像英国人
会 说 的 一 样 ，我 会 有 点

“傲”，认为“是啊，这是我
应得的。”就像一条骄傲的
猎犬。生病之后，我认识
到了不仅是事业的脆弱，
还有人生的脆弱。这让我
回想起自己变成小狗狗之
前的时期，我那时不是个
与人相处愉快的人。有一
个建议：新晋的艺人们，千
万不要相信自己的宣传。
媒体会表扬你，但要把赞
美放下，做自己。

谈挫折 患病经历改变人生

新京报：关于跨界的概
念，你有没有考虑过向自己
的音乐中加入些东方风格？

罗素·华生：有啊，我们
正在寻找方向。

新京报：伦敦即将举办
奥运会，北京举办了上届的
奥运会，这也是中英人民特
殊的纽带。中国也是一个庞
大的市场。你考虑过进军中
国市场吗？

罗素·华生：我一直在思
考这个问题，也在等待时机
成熟。我很希望能够结合中
国文化，体验中国文化。

新京报：你去过中国吗？
罗素·华生：最近的一次

是到过台北。我也认识到，
中国是我十分感兴趣的市
场，我很想参与其中。我最
喜欢的事情是体验不同的文
化，当然也包括中国文化。

新京报：中国也有活跃
在世界舞台上的古典艺术
家，比如郎朗。你有没有考
虑过与他们合作？

罗素·华生：是的，你有
郎朗的电话吗？他很了不
起，他演奏的方式和与观众
交流的方式简直是超自然
的。没有人像他一样，这就
是他的独特之处。独特，也
是作为艺术家必须要具备的
条件。他的性格中有别人没
有的东西，才会如此特别。

从某些方面来说，性格
是流行音乐已经丢失的东
西。现在的流行歌星很多，
也有很多好听的音乐做出
来，但是真正有性格的、自
然的伟大艺术家在哪里？像
郎朗这样的艺术家，是古典
音乐界的一剂强心针，告诉
世人古典音乐不一定是固有
的样子，你懂的。它也可以
变得丰满、有激情、动感。
我对于这样的艺术家有着特
别的尊敬。

采写/特约记者 曲馥
发自伦敦 （祝诗昳对本文
亦有贡献）

谈中国 郎朗是一剂强心针

6月2日，英国女王登基60周年庆典期
间，罗素·华生的献礼演唱会也同时举
行。为了庆祝这一盛典，也为了献礼即
将到来的伦敦奥运会，华生本月发行了
一张极具英伦热情的新唱片《颂歌》。

在伦敦演唱会的间隙，艺术家应邀接受专访，谈到他新专辑的风
格转变，他患病的挫折经历，以及对中国古典音乐界的看法。

■ 人物

罗素·华生，英国有史以来最畅销的古典艺术家——同时在英国与
美国的同类榜单中夺冠的第一人。罗素曾经为教皇、美国总统、日本天
皇及英国女王表演。他的首张专辑《声音》占据排行榜第一的位置达52
周之久，之后被其第二张专辑《安可》所取代并置顶 36 周。之后的各张
唱片延续畅销，累计销售数字超过 700 万。最传奇的是，2003 年，罗素·
华生进行了一次声带手术，几乎断送艺术生涯，但在 5 年之后，他又重
返艺术之巅。
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